

# **INSTANTANEA ECONOMICA**



**INSTANTANEA ECONOMICA  
PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA**  
Cuadernos de Información Económica Núm. 84; Marzo 1994

---

**INDICADORES ECONOMICOS BASICOS DE LAS COMUNIDADES AUTONOMAS. AÑO 1993**

**COMENTARIO:**

El mapa autonómico español se caracteriza por dos hechos muy diferenciados. La desigual dimensión de sus comunidades autónomas y su diferente nivel de desarrollo. La mayor discrepancia, en cuanto a dimensión demográfica, la muestran Andalucía que cobija el 17,93% de la población española, frente a La Rioja cuya población se limita al 0,68%. En superficie las diferencias son igualmente apreciables: Castilla y León ocupa el 18,65% del territorio, mientras que La Rioja y Cantabria sólo cubren el 1 y 1,05% de la superficie total de España.

Desde la óptica de su dimensión económica, medida por su participación en el Producto Interior Bruto (PIB), Cataluña generó en 1993 el 19,78% del producto español, mientras que La Rioja aportó un modesto 0,75%.

En definitiva, la Comunidad Autónoma más poblada equivale a 26,5 veces a la de menor demografía; la más extensa supera en 17,3 veces a la más pequeña y la de mayor riqueza supera también en 26,5 veces a la que genera menor producto. Resulta evidente que los factores que primaron a la hora de diseñar el mapa autonómico español fueron diferentes a los demográficos y económicos y según la extensión de los diferentes territorios afectados, lo cual repercute a la hora de organizar la administración de las diferentes comunidades autónomas.

**Marco demográfico.**

Tres Comunidades Autónomas: Andalucía, Cataluña y Madrid, cobijan el 46,28% de la población española, mientras que las tres con menor población, La Rioja, Navarra y Cantabria, sólo significan el 3,36% de la población española. Al combinar población y superficie, se corrigen las diferencias relativas ya que la densidad de población de las distintas comunidades autónomas, con la excepción de Ceuta-Melilla y Madrid, varía de 290 habitantes por kilómetro cuadrado en el País Vasco a las 21 de Castilla-La Mancha.

El crecimiento vegetativo de la población española se ha desacelerado intensamente. Se estima que en el último año la población de derecho en España sólo creció en unas 90.000 personas, equivalente al 0,23%, todo ello a pesar de la menor tasa de mortalidad. Según la proyección de la población en 1993, tres Comunidades Autónomas: Asturias, Galicia y Aragón, perdieron población en el 0,21; 0,14 y 0,09%. La Rioja, Cantabria y Castilla-León registraron una población estabilizada y solamente Canarias, Murcia, Andalucía y Madrid presentan crecimiento anual superior al 0,3%. Son las Comunidades Autónomas norteñas las que acusan mayor tendencia hacia su despoblación, mientras que las del litoral mediterráneo y sobre todo las del sur, son las que mantienen un ligero crecimiento demográfico que salvo en Canarias (0,56%), no llega a tasa anual del medio por cien.

INDICADORES ECONOMICOS BASICOS DE LAS COMUNIDADES AUTONOMAS

	EPA. cuarto trimestre 1993										Indices "per capita"				
	Dimensión relativa					Variación del					Renta regional	Renta familiar	PIB S/Unión Europea	Cuota exportadora industrialización	Indices de
	Total España = 100					Densidad de									
Población	PIB	Superficie	Tasa de actividad	Tasa de ocupación	Tasa de paro	empleo (media anual)	Nivel de precios de consumo	PIB	Renta regional	Renta familiar	PIB S/Unión Europea	Cuota exportadora industrialización	Indices de		
Andalucía	17,93	12,40	17,29	47,31	31,14	34,18	-5,9	97,28	69,17	68,94	83,41	55,06	18,09	46,52	
Aragón	3,04	3,27	9,44	47,53	39,09	17,74	-4,3	95,38	107,57	105,37	110,24	85,63	22,68	136,54	
Asturias	2,79	2,45	2,09	42,57	33,46	21,38	-5,5	99,00	87,98	91,07	97,15	70,03	11,72	131,35	
Baleares	1,82	2,59	0,99	52,97	42,29	20,18	-2,1	102,98	142,11	128,87	124,02	113,12	12,94	63,11	
Canarias	3,87	3,83	1,44	51,85	37,09	28,46	-3,8	97,86	99,11	89,94	95,27	78,89	8,89	46,09	
Cantabria	1,35	1,25	1,05	47,01	37,01	21,29	-1,8	99,24	92,12	100,53	95,93	73,33	15,28	95,38	
Castilla-La Mancha	4,27	3,39	15,70	45,53	36,22	20,45	-4,1	92,51	79,53	78,06	95,67	63,31	6,24	83,73	
Castilla y León	6,52	5,97	18,65	44,83	35,69	20,39	-3,7	95,56	91,52	89,35	101,65	72,85	12,37	103,10	
Cataluña	15,59	19,78	6,33	52,21	40,97	21,54	-5,2	106,68	126,87	126,68	112,31	100,99	19,31	164,55	
Comunidad Valenciana	9,92	10,28	4,62	52,60	39,86	24,23	-3,7	100,62	103,63	101,47	106,27	82,49	25,22	111,99	
Extremadura	2,73	1,80	8,24	45,34	31,50	30,52	-3,3	91,80	65,96	61,53	85,42	52,50	7,57	51,38	
Galicia	6,98	5,87	5,83	50,65	41,11	18,84	-2,7	96,75	84,02	83,47	99,52	66,88	16,31	79,05	
Madrid	12,76	16,57	1,58	48,80	19,18	19,74	-4,1	102,45	129,79	138,42	105,43	103,31	23,59	90,76	
Murcia	2,70	2,20	2,24	50,74	37,77	25,56	-2,4	95,25	81,35	79,82	96,14	64,75	19,20	70,94	
Navarra	1,33	1,55	2,06	47,45	40,78	14,04	-4,5	103,21	116,41	112,97	103,79	92,66	28,93	183,50	
País Vasco	5,40	5,83	1,44	50,17	37,70	24,85	-4,6	103,34	107,97	109,72	96,23	85,94	22,97	160,39	
Rioja (La)	0,68	0,75	1,00	46,47	39,24	15,54	-1,3	98,83	110,66	109,24	116,06	88,09	9,88	144,73	
Ceuta y Melilla	0,32	0,23	0,01	45,51	33,37	26,76	2,8	98,55	71,61	75,20	83,16	57,00	8,86	18,62	
<b>TOTAL</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>49,10</b>	<b>37,37</b>	<b>23,90</b>	<b>-4,3</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>100,00</b>	<b>18,67</b>	<b>100,00</b>	

Fuente: FIES de las Cajas de Ahorros Confederadas.

### Marco laboral.

La población activa española, es decir, la población que teniendo edad y capacidad para trabajar está ocupada o busca un empleo, equivalía en el cuarto trimestre de 1993 al 49,1% de la población de 16 años y más. Tasa de actividad excepcionalmente baja que nos separa unos siete puntos porcentuales de la media de la Unión Europea, cuya tasa de actividad de la población que ha cumplido los 16 años, se sitúa en torno al 56%.

El fenómeno de la baja tasa de actividad de la población española alcanza a todas sus comunidades autónomas. Ninguna supera una tasa de actividad del 53%. Las más activas (Baleares, Comunidad Valenciana y Cataluña) se sitúan entre el 53 y el 52,2%. pero existe un conjunto notable de comunidades autónomas cuya tasa de actividad es inferior a la media española incluso por debajo del 46%. Tal circunstancia tiene lugar en Asturias, Castilla y León, Extremadura, Castilla-La Mancha y Ceuta y Melilla. La baja tasa de actividad de la población española y la de algunas comunidades autónomas concretas, explica el más bajo nivel de renta de la media española y de sus comunidades autónomas atrasadas frente a la media de la Unión Europea.

La tasa de ocupación y, como consecuencia de ello la tasa de paro, es un dato controvertido en la medida que se duda sobre la fiabilidad de las respuestas de los hogares consultados para la elaboración de la Encuesta de Población Activa (EPA). Es bastante seguro que los datos de la encuesta registran con suficiente rigor la dimensión de la población activa, pero es posible que el número real de personas ocupadas sea algo mayor que el que resulta de la Encuesta de Población Activa y, consecuentemente, menor el del número de parados. Las razones que se aducen son la tendencia a declararse en paro por quienes realizan algún trabajo en economía sumergida o que, cobrando el subsidio de paro, ejercen algún tipo de actividad.

La tasa media de ocupación de la población española de 16 años y más en el cuarto trimestre de 1993, se limitaba al 37,4% de su población. Solamente superaron la tasa del 40% Baleares, Galicia, Cataluña y Navarra. Por debajo del 35% aparecen Andalucía y Extremadura, seguidas de Ceuta-Melilla y Asturias. El resto de comunidades autónomas superaron la tasa del 35%.

Es evidente la interdependencia existente, desde la óptica espacial, entre desarrollo y empleo. Las comunidades autónomas más desarrolladas son las que tienen mayor grado de ocupación y, en general, más baja tasa de paro. El problema del empleo en España, está básicamente ligado a su nivel de desarrollo económico.

En 1993 se ha registrado la mayor pérdida de empleo de las últimas décadas. Según la EPA, en media de los cuatro trimestres, el empleo descendió el 4,3%. Tal comportamiento ha quedado reflejado en la caída del PIB en las diferentes comunidades autónomas, que ha sido estimado por esta Fundación Fondo de las Cajas de Ahorros Confederadas. Aunque no necesariamente exista una plena coincidencia, queda manifiesto como Andalucía y Cataluña, las de mayor descenso del PIB en 1993, registraron pérdidas de empleo evaluadas en el 5,9 y 5,2% respectivamente. Todas las comunidades autónomas, excepto el binomio Ceuta-Melilla registraron pérdida en el número de empleos. Incluso Castilla y León, Canarias, Baleares, Galicia y La Rioja, que fueron las comunidades autónomas que tuvieron crecimiento económico en 1993.

### **Nivel de desarrollo y desigualdades de renta.**

El desigual nivel de desarrollo de las comunidades autónomas españolas es considerable. Frente a Baleares, cuyo índice de producción por habitante fue en 1993 equivalente al 142,1% de la media española, en Extremadura, la Comunidad Autónoma menos desarrollada, se limitó al 66%, lo que supone que la producción por habitante balear en 1993 superara en el 115% a la extremeña. Si estos datos se refieren a la Renta Regional Bruta, que contempla las rentas asignadas a los factores productivos residentes, el índice balear se reduce a 128,9 sobre la media española, pero también el extremeño baja al 61,5%, como consecuencia fundamentalmente de las rentas de empresas no residentes en dichas comunidades autónomas y que son transferidas a otras Comunidades españolas. En este caso, la renta regional balear por habitante supera en el 109% a la extremeña.

Estas desigualdades en los niveles de producto y renta bruta por habitante, resultan sensiblemente corregidas cuando se pasa al concepto de renta familiar disponible, en términos de poder de compra. La renta familiar disponible en términos de poder de compra, muestra la renta en dinero de que disponen los hogares después de satisfechos sus impuestos directos y cuotas sociales y una vez incorporadas las transferencias recibidas de las Administraciones Públicas, del exterior y del sector privado. Renta que también ha sido corregida según el nivel de precios relativo de cada Comunidad Autónoma. Al pasar a este concepto Baleares sigue siendo la Comunidad Autónoma con más alto nivel de renta familiar disponible por habitante, con un índice que para 1993 equivale al 124% de la media española. Pero la peor posición relativa utilizando este índice, pasa a manos de Andalucía, si se excluye a Ceuta y Melilla. El índice de renta familiar disponible, en términos de poder de compra andaluz se ha estimado para 1993 en el 83,4%.

Como puede comprobarse, la diferencia del 115% que separa los niveles de producción por habitante entre Baleares y Extremadura, se reduce al 45% cuando se pasa al concepto de renta familiar disponible. La diferencia entre Baleares y Andalucía que era del 105% en producción por habitante, se limita al 49% cuando se pasa al concepto de renta familiar disponible, en términos de poder de compra. El origen de este ajuste se encuentra fundamentalmente en la función redistributiva de las Administraciones Públicas, ejercida especialmente desde la actuación de las transferencias públicas en pensiones y otras prestaciones sociales, que confirma la solidaridad entre las Comunidades Autónomas de España.

### **Cuota exportadora.**

La exportación ha sido en 1993 el motor que ha evitado una mayor recesión de la economía española. La cuota exportadora (mercancías) medida como el porcentaje de la producción bruta de la agricultura, la pesca y la industria (excepto construcción) que en 1992 fue del 15,46%, se ha elevado al 18,67% en 1993. Lo que quiere decir que casi el 19% de la producción de bienes físicos (excepto construcción) obtenidos en España, fueron exportados al extranjero, lo que permitió aliviar la situación de las empresas ante la debilidad de la demanda interna.

Las comunidades autónomas españolas que alcanzan una mayor cuota exportadora superior al 20% de su producción física, fueron en 1993: Navarra, Comunidad Valenciana, Madrid, País Vasco y Aragón. Le siguen Cataluña y Murcia con cuota exportadora superior al 19%.

### **Especialización sectorial.**

El nivel de desarrollo de cada Comunidad Autónoma, depende básicamente de su estructura productiva. Por este motivo evaluar el nivel relativo de producción por habitante en cada uno de los grandes sectores productivos, resulta fundamental para explicar las causas del retraso de alguna de las comunidades autónomas o las razones de su mayor desarrollo.

En el cuadro precedente, encontrará el lector el índice de industrialización en 1993 de las comunidades autónomas. Dicho índice, elaborado sobre la base 100 para la media española, representa el equivalente a la producción industrial por habitante de cada Comunidad Autónoma. Lo que permite detectar, al margen de otros comportamientos sectoriales, el nivel de su desarrollo industrial.

El más alto índice de industrialización española se sitúa en Navarra, seguida de Cataluña y el País Vasco, con registros superiores al 160%. Superan también el 100% de la media española: La Rioja, Aragón, Asturias, Comunidad Valenciana y Castilla y León. Madrid, a pesar de que aporta el 11,6% de la producción industrial española, no alcanza, en relación a su población, la producción industrial media por habitante de España. Circunstancia que queda explicada con el índice 155 que resulta en la especialización del sector servicios.

Los más bajos niveles de desarrollo industrial se sitúan, aparte de en Ceuta y Melilla, en Canarias y Andalucía, que no alcanzan al 50% del índice medio de España. Nivel de desarrollo industrial inferior al 75% de la media española se registra en Extremadura, Baleares y Murcia. Si se exceptúa el caso de los archipiélagos, cuya economía está centrada en la actividad turística exportadora, resulta manifiesto como el retraso industrial conlleva el retraso económico general en las comunidades autónomas menos desarrolladas.

